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Un site vivant  

Pour faire un don à l’Église locale : lors de l’offrande au culte ou virement sur le cpte Crédit Agricole  FR76 1330 6000 4723 0841 

9358 562 ou don en ligne par le biais du site internet (voir ci-dessous) ou en envoyant un chèque à la trésorière voir page 6 .   
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             https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org    

Sainte colère   

La colère  

  Site Internet : 

Colère et  

violence  

 Les psaumes 

   

  

Chantez à Dieu strophe nouvelle !  

 

C’est ainsi que commence le psaume 96. Les psaumes 

sont faits pour être chantés en effet. C’est une prière 

qui prend l’orant tout entier, corps, âme et esprit pour 

le faire entrer dans un monde d’émotions et d’affects.  

 

D’usage personnel et communautaire, le psautier est destiné à toutes les circonstan-

ces de la vie, les jours intenables aussi bien que les matins triomphants. Il y a des 

psaumes de louange, de confiance, de supplication ; des appels au secours et des ac-

tions de grâce ; des cris de colère et des chants de joie.  

 

Ils viennent de très loin. On les attribue à David, le roi musicien. Mais ils sont l’œu-

vre collective des enfants d’Israël. Le psautier est comme un condensé de la Bible. 

On y trouve l’histoire, la loi, la prophétie, la sagesse, l’alliance. Jésus de Nazareth, 

qui par toutes les fibres de son être appartenait au peuple d’Israël, les a priés à toutes 

les étapes de sa vie et de son ministère.  

 

Dès l’origine, pour parler à Dieu et pour parler de Dieu, l’Église a fait du psautier 

son livre de prière, en le relisant à la lumière du Christ. Les réformateurs ont placé 

les psaumes au centre de leurs célébrations. Aujourd’hui encore le psautier français à 

une place de choix dans nos cultes publics comme dans nos réunions privées. 

 

Les psaumes sont inspirés et inspirants. Ils sont sous le signe de l’invocation de Dieu 

et fonctionnent comme une convocation fraternelle : « Venez, crions de joie pour le 

Seigneur ! Acclamons notre rocher, notre salut ! » Ils nous invitent à faire Église, 

ensemble devant Dieu. Ils sont pour nous comme le pain quotidien. C’est bon et c’est 

nourrissant.  

Alors en vérité, chantons à Dieu strophe nouvelle ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Richard Cadoux 

 

https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org/
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Sainte colère  
  

a colère, un petit mot que l’on trouve maintes 

fois dans la Bible. 

Colère de Dieu par exemple qui veut corriger 

son peuple dans Exode 32:10 lorsqu’Il dit à Moïse:” 

Ma colère va s’enflammer contre eux et je vais les 

faire disparaître, tandis que je ferai de toi une grande 

nation”. Ce à quoi Moïse, en intercesseur de son peu-

ple répond en implorant: “Pourquoi Éternel ta colère 

s’enflammerait-elle  contre ton peuple, celui que tu as 

fait sortir d’Égypte avec une grande puissance et 

avec force?” Ex 32:11. 

Colère des hommes, initiatrice de conflits bénins ou 

majeurs: 

Combien de fois par exemple, au cours de notre vie, 

nous sommes nous mis en colère, tout chrétien que 

nous sommes?  

Pour ma part, mea culpa, beaucoup trop et je n’en tire 

pas gloire ! 

Sans connaître par cœur les versets qui parlent de cet 

état exacerbé, nous savons tous que “ la colère est 

mauvaise conseillère”, et pourtant, il suffit quelque-

fois d’un tout petit élément déclencheur pour emballer 

la virago qui se tapit en moi. 

Le plus “tragique“ est que, tout en vociférant, (en gé-

néral contre mon mari qui embraye aussi sec, si ce 

n’est pas lui qui a commencé), un autre moi,  contem-

ple le tableau, atterré par la bêtise et son inutilité, sa-

chant “qu’une réponse douce calme la fureur tandis 

qu’une parole dure augmente la colère” Prov 15:1.  

Je clos cette parenthèse conjugale, et je pense, à beau-

coup de couples qui s’entendent bien, mais qui se 

laissent entraîner dans ce genre de colères sporadi-

ques et stériles pour des motifs souvent minimes. 

Le problème dans notre société est que les moindres 

prétextes sont bons pour enclencher des colères et les 

délits qui vont avec, il n’y a qu’à aller à Bordeaux aux 

heures de pointe et constater… 

Alors, quelle leçon pouvons-nous apprendre de la Pa-

role de Dieu? 

Le livre des proverbes est une mine de conseils en 

tout genre pour qui veut discipliner sa langue:  

“ Celui qui est lent à la colère fait preuve d'une gran-

de intelligence, tandis que celui qui s'énerve  facile-

ment proclame sa folie” Prov 14:29 

“ S’engager dans un conflit, c’est ouvrir une vanne, 

avant que la dispute n’éclate,  retire toi…” Prov 

17:14 

“ Ne t’irrite pas trop vite intérieurement, car l’irri-

tation est le propre des hommes stupides. Ecl 7:9  

Et enfin un petit rappel pour m’achever, “Mieux 

vaut habiter à l’angle d’un toit que faire maison 

commune avec une femme querelleuse”. Prov 21:9  

Ces versets concernent les relations que nous pou-

vons avoir les uns avec les autres, d’autres colères, 

comme celle de Jésus chassant les marchands du 

temple de Jérusalem (Jean 2:13-22), sont de saines 

colères, que nous pouvons tous éprouver devant des 

situations révoltantes ou injustes humainement, et 

notre monde n’en manque pas hélas, il n’y a qu’à 

regarder chaque soir le journal télévisé...  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A nous chrétiens,  de nous approprier ce verset de 

tempérance et de tenter de l’appliquer dans nos vies 

quotidiennes: “ Ainsi donc mes frères et sœurs bien 

aimés, que chacun soit prompt à écouter, lent à se 

mettre en colère, car la colère de l’homme n’ac-

complit pas la justice de Dieu.” Jac 1:19    

     
Frédérique Lhébrard 

L 

Pour aller plus loin : 

La colère est un mo-

ment nécessaire de la 

vie croyante.  

Pour Lytta Basset, il 

existe une « Sainte co-

lère » - un espace saint, 

c'est-à-dire différencié, 

mis à part, où Dieu et 

l’humain peuvent s’af-

fronter sans retenue et 

se retrouver enfin en-

semble dans la Bien-

veillance - 

Ce livre peut être mis à votre disposition (06 47 33 30 10) 
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Colère et violence  

 a colère, un état que nous connaissons tous… 

Oui, elle est « mauvaise conseillère » et on 

doit se « contrôler »... Nombre de versets dans 

la Bible demandent d’éviter la colère. Certes. Mais au 

fait qu’est-ce que la colère ? Quelle différence avec la 

violence ? 

La psychologue Amélie Seguin donne une définition 

de la colère : « Il s’agit d’un état émotionnel, associé 

à des sensations de déplaisir, nous informant de notre 

désaccord, de nos frustrations et de nos insatisfac-

tions liées au sentiment d’injustice. Cette émotion 

considérée à tort comme quelque chose de néfaste, est 

pourtant nécessaire. 

Elle est une disposition universelle innée du cerveau 

et comme toutes les émotions elle fait parti du système 

d’alerte. » La colère est-elle toujours synonyme de 

violence ? Non : « Il existe bien une différence entre 

la colère et la violence : 

La colère est une émotion/un ressenti : « je n’aime 

pas ce qui se passe, je me sens tendu, c’est désagréa-

ble, la situation ne me convient pas » 

La violence est un comportement : je crie, j’insulte, 

j’humilie, je menace, je casse, je frappe ». 

La psychologue nous donne donc le conseil sui-

vant : « la colère est une émotion primaire, naturelle 

et universelle, elle n’est pas synonyme de violence, 

elle n’est que l’expression d’un ressenti. Elle nécessi-

te parfois un peu de recul afin de canaliser son inten-

sité et ainsi permettre son expression. Ce temps de 

recul invitant alors, à réfléchir à ce qui amène cette 

colère et ce qu’elle donne comme information. Temps 

pouvant être utilisé également pour décharger la trop 

forte intensité sans risquer de blesser autrui par 

exemple en gribouillant tout ce qui nous vient à l’es-

prit ou en criant un bon coup quelque part dans son 

coin. ». 

Décharger la colère et réfléchir après la réaction à 

chaud… Est-ce que je peux faire quelque chose face à 

tel évènement du quotidien, un retard par exemple ? 

Non, nous n’avons souvent pas de prise pour changer 

la situation. Continuer alors sa colère est une dépense 

folle d’énergie et un épuisement de l’organisme. Et la 

raison doit rester le rempart pour éviter de verser dans 

la violence. Mais face aux évènements actuels de no-

tre monde, il m’est impossible de ne pas me révolter. 

Je ne resterai pas silencieux face à la tuerie continuel-

le au Proche Orient, face à l’invasion de l’Ukraine.     

   J’exprimerai mon désaccord face à notre Président 

qui dit qu’il ne fait pas la guerre mais qui, par des 

phrases, nous y entraine sans que nous ayons les 

moyens militaires de la faire. Cet avis n’engage que 

moi, bien sûr… 

 Et que dire des conflits au Sahel, au Soudan, qu’on 

passe sous silence parce qu’on a encore ce que Sté-

phane Audoin-Rouzeau, mon vénéré maître de 

conférences d’Histoire Contemporaine à la Faculté 

d’Histoire de l’Université d’Amiens dans les années 

90, appelait des « préoccupations écrans », telle 

l’affaire Caillaux en 1914, et encore aujourd’hui on 

fait parfois l’autruche. 

Alors la colère ? La révolte ? Oui mais constructive, 

en aucun cas un alibi à la violence, l’émeute, qui ne 

sont jamais des solutions. 

 Les solutions sont l’engagement pour que « justice 

et paix s’embrassent » (Ps 84,11), le soutien d’ac-

tions caritatives, à l’ACAT, la participation au vote 

aux élections : s’abstenir c’est ne pas participer au 

débat et donc laisser d’autres décider pour soi... En 

bref, s’engager pour que ça change. 

 Et cela passe aussi par la  prière, une  « arme de 

construction massive » qui peut relier toutes celles 

et ceux qui demandent au Seigneur son aide, lui font 

justement confiance pour que le monde change. 

Prier c’est dire mon espérance dans l’avènement du 

Royaume et le retour de Jésus Ressuscité,  « Mieux 

vaut s’appuyer sur le Seigneur que de compter sur 

les puissants ! » (Ps 117, 9) car le Seigneur ne ment 
jamais, reste toujours fidèle, surtout dans la tempête 

(Nb 23,19). Je lui fais confiance, je sais que toutes 

les dictatures seront renversées, les guerres s’arrête-

ront et que Sa paix sans fin s’étendra sur le monde à 

travers son Royaume, qui commence dans notre au-

jourd’hui. En ces temps difficiles, gardons notre foi 

en Dieu et son Fils, elle nous aidera à changer et 

nous rendra plus forts dans les épreuves : 

« L'Éternel est mon berger: je ne manquerai de 

rien. Il me fait reposer dans de verts pâturages » 

Ps 23 1-2 

  

  

L 

 

              Nicolas Dobel 

https://www.aelf.org/bible/Ps/117
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Le 21 avril le groupe oecuménique s'est réuni dans notre salle paroissiale pour par-

ler d'un sujet d'actualité dans ce temps pascal: la résurrection de Jésus.               

C'est notre pasteur R.Cadoux qui a animé la réunion. Parler de la résurrection est un 

défi incroyable car c'est un fait que l'on ne peut pas démontrer, c'est une adhésion 

de foi que l'on peut imaginer de diverses manières. C'est d'abord une proclamation: 

Jésus est réssuscité, il est vivant comme l'atteste le Nouveau Testament qui nous 

décrit sa vie et sa mort ainsi que son retour à la vie, qui nous fait parler de Dieu et de sa promesse de    

renouvellement. Dieu est créateur et recréateur. La résurrection est la finalité des humains et Paul nous dit 

que nous réssusciterons dans un corps glorieux ou spirituel. Si Jésus n'est pas réssucité, vaine est notre foi 

et heureux ceux qui croient sans voir. 

La réunion se termine par une prière de Charles Wagner. 
Anny Krier 

 
          Juin 2024   
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Vie de l’Église  

(Dans et hors les murs) 

 Des nouvelles de notre site Internet. 
 

Depuis quelques mois, un compteur a été installé sur notre site, nous permettant 

de savoir le nombre de connexions. (jour par jour, mensuellement etc.) 

Pour information, en avril 2024, c’est plus de 110 connexions répertoriées. Un 

site qui vit témoigne d’une Église vivante. N’hésitez pas à vous connecter car le 

site est régulièrement mis à jour ! 

 

Rappel de l’adresse :  
https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org    

(voir bas de la page 1 de l’Echo des pins) 

  

 Reconnaissance de   

ministère du conseil 

Presbytéral 

12 mai 2024 

 

 

 

 

 

 

Vous pouvez retrouver la totalité du culte en recopiant ce lien dans votre navigateur :  

 https://youtu.be/G3TIxfo-r7E ou vous pouvez vous connecter sur notre site internet 

(https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org   rubrique Actualités puis nos 

cultes en ligne) 

Bassin d’Arcachon 

   Découvrez chaque mois un Conseiller du Conseil Presbytéral 

Michel Marcucci : Vice Président depuis 2016 : né en 1952 à Lille (Nord) ; 63 ans dans les hauts de 

France puis depuis 2015 en retraite de l’Éducation Nationale à Biscarrosse. 

3e mandat  à Arcachon & Nord des Landes : 2016-2020 (Présidence de Roland Léonard) et 2020-2024 

(Présidence de Marie Pajot). 

Ancien conseiller régional (2000-2015) de l’Église Réformée puis de l’EPUDF en Nord-Normandie. 

Un verset qui me tient à cœur : Que tout ce que vous faites se fasse avec amour. 

https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org/
https://youtu.be/lo_6FaEomlY
https://youtu.be/G3TIxfo-r7E
https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org/
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Compte rendu du Colloque "Jacques Ellul       

à l'heure des défis du siècle" qui s'est tenu les 

25, 26 et 27 avril dernier à Bordeaux.  
  

Ce que je retiendrai personnellement 

de ces 3 journées consacrées à Jac-

ques Ellul ce sont ses visions radica-

les, intransigeantes, mais lucides et 

réalistes, opposition aux politiques et 

rejet de l'État et des institutions, (ce 

qui est paradoxal pour un professeur 

de droit à l'Université et à Sciences 

po! mais explicable quand ses meilleurs connaisseurs 

soulignent son anarchisme constant dans ses œuvres). 

Je dois faire preuve d'humilité et dire qu'il y a plusieurs 

sujets qui ont échappé à ma compréhension: juridiques 

(nuances de ses références au droit romain qui ont ali-

menté un long débat académique entre éminents pro-

fesseurs de droit, théologiques (influence de Karl Barth 

sur Ellul "La Bible tend plus vers l'individualisme que 

vers la soumission à l'État car Dieu est libre) et polé-

mique entre Georges Cabannes "La théologie d'Ellul 

est matinée de marxisme" et Jean Ansaldi qui a évoqué 

une théologie de la croix matinée de psychologie et de 

désengagement et de repentance..), la laïcité totale  a 

établi un nouveau contrat social qui aliène la liberté de 

l'homme, Ellul était un grand connaisseur de l'œuvre 

de Marx mais ne peut-être qualifié de marxiste mais 

plutôt de "marxologue".; Selon Ellul et El Messiri la 

dynamique d'une laïcité totale qui sépare le corps et 

l'âme conduit à une déshumanisation de l'humanité 

mieux vaut selon eux une laïcité partielle qui sépare 

l'État et le religieux. Leur proposition commune est 

que pour sortir de la technique, le retour au religieux 

est néanmoins nécessaire, à la Foi pour un retour à 

l'humain, (je reconnais que je n'ai peut être pas  com-

pris toutes les nuances de ce thème complexe et in-

flammable dans la société contemporaine). Les 2 récits 

de la science: récit positif de l'émancipation 

(autonomie, libéré...), récit spéculatif (la science est 

conçue comme accomplissement de l'esprit). On peut 

s'interroger toutefois sur la technique, la technologie, 

sur le "survenir" que nous arrive t'il ? où en est 

on ? ...), discours que je n'ai pas bien compris. Il faut 

dire que parfois ça volait trop haut pour moi!  Philippe 

qui a aussi assisté à ce Colloque pourrait apporter des 

précisions, et des corrections sur ces communications 

et expliquer les sujets que j'ai mal interprété...Jai néan-

moins retenu que les mots qui revenaient le plus sou-

vent pour caractériser la pensée éllulienne étaient; LI-

BERTE, Résistance, Éthique de la Sainteté et de la 

théologie d'inspiration biblique, Rigueur, dialectique 

de la pensée, ambivalence de l'humain, "Il faut réintro-

duire de l'humain dans l'humain", Anarchie, Espoir, 

Espérance, Amour, Vie, "Le politique ne peut pas 

changer la société,"L'anarchisme est la seule alternati-

ve sérieuse". J'ai essayé de résumer succinctement de 

ce que j'ai compris  des différentes interventions ri-

ches et foisonnantes de ce colloque dont les actes 

seront publiés intégralement dans les prochains 

mois. 

Le 23 juin 2024 notre Pasteure stagiaire Céline finira son stage à Arcachon, dans notre 

paroisse. Chacune et chacun aura pu apprécier sa présence, son sourire et ses diverses 

interventions dans le cadre de nos activités. Le temps est passé bien vite . . .  

Merci Céline, nous garderons de toi un agréable souvenir. Bonne continuation et excel-

lent proposanat à AGEN à partir de cet été.  

Tu seras toujours la bienvenue parmi nous ! 

 

                     ECHO DU CP DU 9 MAI : vie paroissiale 
 

Le moment spirituel est assuré par R. Cadoux, rappelant les engagements de chaque conseiller presby-

téral. 

*Présentation de François et Thania Alloui-Renon, nouveaux membres de la paroisse souhaitant se 

mettre au service de la communauté. 

Tous les 2 ont une formation théologique (master) et une palette de compétences. François suit une 

formation de prédicateur laïque, Thania doit aider M Giraudeau dans la gestion du Logéas. 

*Il a été question d’entraide par le biais du diaconat, A Chevallier étant très impliquée avec C Cadoux. 

Une aide est  apportée à 2 associations catholiques, Entraide 33 et Collectif logement à destination des 

personnes démunies. 

Samedi 1 er juin est ainsi organisé un repas devant le temple, rassemblant une quarantaine de familles 

Ukrainiennes, et dimanche 9 juin un repas payant au Tir au Vol afin de récupérer des dons. 

* Jeudi 18 juin de 10h à 14h, sera organisée la fête des ecclésioles au temple d’Arcachon, avec repas 

tiré des sacs et à partir d’octobre prochain, nous aurons de nouveau 4 secteurs pour les ecclésioles. 

          Ingrid Sarroste 

               Alain Lamour 
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Église Protestante Unie du Bassin d’Arcachon et du Nord des Landes 

2Allée anglicane 33120 ARCACHON    

Messagerie :  eglise.reformee.arcachon@gmail.com 

Pasteur Richard CADOUX @   richard.cadoux@epudf.org   07.87.03.56.01  

Président Serge BANZET @     banzetserge@gmail.com   06.37.73.37.33 

Secrétaire  Ingrid SARROSTE @    ingrid.sarroste@gmail.com   06.64.44.27.53 

Trésorière Michèle GIRAUDEAU @   giraudeau.michele@wanadoo.fr   06.79.29.63.57 

DATES Heure Cultes et Activités Lieu de Rendez-vous 

Samedi 01/06 12h30 Repas printanier partagé Parvis du Temple Arcachon 

Dimanche 02/06 10h30   Culte au temple d’Arcachon  Temple 2 allée Anglicane - Arcachon  

Mardi 04/06 18h00 Conseil Presbytéral Salle paroissiale - Arcachon 

Mercredi  05/06 19h30 Halte spirituelle Salle paroissiale - Arcachon 

Vendredi 07/06 15h00 Formation théologique Salle paroissiale - Arcachon 

Dimanche 09/06 10h30   Culte au temple d’Arcachon  Temple 2 allée Anglicane - Arcachon  

Mardi 11/06 18h30 Réunion équipe Echo des Pins  Skypeconférence 

Dimanche 16/06 

 

10h30 Culte au temple d’Arcachon 

Ste Cène   

Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

  

Mardi  18/06 10h00 Rencontre des Ecclésioles 
Repas tiré des sacs  

Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

  

Mercredi 19/06 19h00 AJCBA   

Repas de fin d’année 

 Lieu à préciser 

Jeudi 20/06 15h00 Culte à Andernos  Église St Eloi Andernos 

Samedi 22/06 17h30 Culte à Biscarrosse 289 Av Alphonse Daudet - Biscarrosse 

Dimanche 23/06 

 

10h30 Culte au temple d’Arcachon 

Repas Fraternel  

Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

  

Jeudi 27/06 09h30 Entretien des locaux et abords Temple 2 allée Anglicane - Arcachon  

Dimanche 30/06  10h30 Culte au temple d’Arcachon Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

Dans nos familles 

Nous sommes heureux de vous annoncer le Mariage qui s’est tenu le 4 mai 2024 à 14h au temple d’Arcachon,        

de Léa Wendel Vincent Guiet par Nicolas BOUTIE, prédicateur laïque. 

Dans nos familles (suite) 

  Suite au décès de Madame Nathalie Boutarel-Barrot, un culte de consolation a eu lieu au temple d'Arcachon   le 

vendredi 10 mai à 10 heures.    

Toutes nos prières vont à ces familles endeuillées 

Madame Viviane d'Olier nous a informé du décès de monsieur Alain d'Olier, survenu dimanche 5 mai2024                        

Un culte de consolation a été célébré le samedi 11 mai à 15 heures au temple d'Arcachon. 

Veuillez noter : Absence du Pasteur Richard Cadoux du 24 juin au 01 juillet 2024 


